



**CIUDAD DE MÉXICO**  
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

# Síntesis Informativa

## OPINIÓN

**GÉNEROS DE OPINIÓN DE  
JEFA DE GOBIERNO**



## MARIO MALDONADO

Historias de NegoCEOs



### La designación de Bertha Alcalde y el plan de Batres

**E**l ala dura de Morena, la más cercana en ideología al ex-presidente Andrés Manuel López Obrador, está por apoderarse a plenitud de las instituciones en la Ciudad de México. Si nada extraordinario sucede, en los próximos días el Congreso local unirá a la abogada Bertha Alcalde Luján como fiscal general de Justicia de la CDMX.

Los lazos familiares de Bertha Alcalde con la presidenta de Morena, Luisa María Alcalde, fueron los que detuvieron en las últimas semanas la definición de la terna para la Fiscalía local en el Consejo Judicial Ciudadano que preside Jorge Nader. Algunos integrantes no comulgaban con la idea de que la encargada de procurar justicia para los capitalinos tuviera nexos partidistas.

No obstante, este martes se logró la mayoría calificada en el Consejo para oficializar la terna que se enviará a la jefa de Gobierno, Clara Brugada, y para votación en el congreso local. Además de Alcalde Luján, en la terna figuran los abogados Ulrich Richter Morales y Anaïd Elena Valero Manzano.

La elección cantada de Bertha Alcalde para el codiciado puesto, si bien es una victoria para los llamados obradoristas puros, también es una apuesta que transita con Sheinbaum. El peor escenario para la mandataria era que se postulara en este proceso al actual encargado de despacho, Ulises Lara, como lo planeó en su momento el jefe de Gobierno, Martí Batres.

Se sabe que la actual presidenta nunca confió en el recién titulado abogado que tomó las funciones de fiscal; como ejemplo de ello está aquel episodio en el que el equipo de Sheinbaum pidió al senador Javier Corral no confiar en Lara López cuando éste decía intentar salvarlo de una orden de aprehensión que le enviaron desde Chihuahua.

La desconfianza de Sheinbaum con el grupo que ahora gobierna la capital del país venía en este caso desde que una sólida mayoría de Morena no pudo ratificar el año pasado en el cargo de fiscal a su ahora consejera Jurídica, Ernestina Godoy. Se sospecha

que la coordinación de la bancada del partido en el congreso de la CDMX, que llevaba la diputada Martha Ávila —cercana a Clara Brugada— no quiso hacer el cabildeo suficiente para alcanzar la mayoría calificada.

De ahí que el arribo de Bertha Alcalde a la Fiscalía de la CDMX no sea motivo de preocupación para el equipo que gobierna a nivel federal, pues el perfil de la también exdirectora del ISSSTE no conecta en línea directa con ese grupo que con juego sucio descarriló la candidatura a la jefatura de Gobierno de Omar García Harfuch.

Aquel grupo que comanda Martí Batres tiene ahora otra apuesta en mente, mucho más elevada: el actual titular del ISSSTE mueve sus influencias en el movimiento y las bases capitalinas para que su hermana, la ministra Lenia Batres, no sólo se quede en el cargo, sino para que se convierta en la próxima presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

#### Posdata

Se confirmaron los rumores: el titular de la Defensa Nacional, Ricardo Trevilla, ya tiene el nombre que propondrá en los siguientes días para encabezar la Agencia Nacional de Aduanas México. Se trata del general en retiro Augusto Moisés García Ochoa. La decisión ha causado polémica al interior de las Fuerzas Armadas, principalmente por las cuentas pendientes que, como director general de Administración de la Sedena, García Ochoa dejó en el sexenio de Felipe Calderón, además de que presuntamente ha estado bajo investigación de las agencias de inteligencia de Estados Unidos. ●

@MarioMal

El ala dura de Morena está por apoderarse a plenitud de las instituciones en la CDMX.



## ASTILLERO

*La Presidenta ríe y minimiza // “Unidad” y foto, forzadas // ¿Y las denuncias de corrupción? // Bertha Alcalde avizora la FGJ-CDMX*

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

**L**A PRESIDENTA DE México ha buscado minimizar, disolver e incluso endilgar a sus opositores el escándalo de la confrontación entre los dos morenistas que son jefes políticos de las cámaras legislativas, el tabasqueño (necesaria señalización gentilicia) Adán Augusto López Hernández y el zacatecano Ricardo Monreal Ávila, quienes, vale tenerlo presente, llegaron a los timones del Senado y de San Lázaro como derivación del esquema de compensaciones impuesto en el proceso guinda de las “corcholatas”, para ser cumplido por quien resultara ganadora (“a” predeterminada desde el arranque).

**EL CASO HA** sido abordado por la presidenta Claudia Sheinbaum con ánimo de atenuar su impacto público, a pesar de que su esencia va más allá de un diferendo presupuestal y se instala en el manejo de millones de pesos en contratos supuestamente teñidos de corrupción (Adán así lo planteó contra Monreal), fideicomisos (respuesta del zacatecano) e incluso el reto del líder de los diputados a que el líder de los senadores presentara las denuncias correspondientes (ahora, desde las alturas se busca inhibir que haya tales denuncias).

**UN TEMA ASÍ** no debería ser enfrentado entre risas por la Presidenta de México ni pretender “resolverlo” en Palacio Nacional con un citatorio a los representantes máximos de un poder, el Legislativo, que cual escolapios convocados a la dirección del plantel escucharon una exhortación a mantener la “unidad” de un movimiento político (dejando de lado el fuerte asunto de los dineros y la corrupción) y luego fueron colocados para tomarles una fotografía, con la secretaria de Gobernación en medio, que acaba mostrando el distanciamiento y la simulación de dos personajes que, a cuenta de la taimada operación procesal de asuntos legislativos, han estado peleando por los intereses de sus facciones, no por los de la Presidenta de la República ni de la “regeneración nacional”.

**EL EPISODIO ADÁN-MONREAL** es parte de un conjunto de acciones políticas que van desdibujando el proyecto de la llamada 4T, con personajes impresentables que han sido incorporados a cargos públicos y de representación popular y con hechos de evidencia negativa que son desdeñados o desatendidos por la Presidenta de la República, ante lo cual vale recordar la clásica pregunta benedettiana.

**A PESAR DE** las incidencias del caso, avanza Bertha María Alcalde Luján rumbo a la fiscalía de justicia de la Ciudad de México. En el seno del “consejo ciudadano”, que ha ido definiendo la primera parte de este proceso, se señaló que no había constancia plena del grado de maestría en Estados Unidos que Alcalde había mencionado, pero ya la predeterminada aspirante ha iniciado el trámite de revalidación de tal grado. Ahora se le ha formalizado como integrante de la terna oficial, que completan Anaïd Elena Valero Manzano y Ulrich Richter Morales.

**VALE RECORDAR QUE** Alcalde Luján, hermana de la actual presidenta de Morena, declinó el 14 de diciembre de 2023 la posibilidad de ser designada ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, según relató el entonces presidente López Obrador (tiempo atrás, se había buscado colocarla como consejera presidenta del INE).

**LENIA BATRES Y** Alcalde eran las finalistas de un inédito proceso para sustituir al ministro Arturo Zaldívar en el que, por no contar con mayoría calificada en el Senado y haber sido rechazadas en dos ocasiones las ternas elaboradas por el ex presidente, éste hubo de designar directamente a Lenia Batres, ayudado por el gesto de quien luego sería directora del Issste y **ahora estará sujeta a que la gobernadora capitalina Clara Brugada emita una opinión favorable para ella o para Valero Manzano**, quien fue secretaria auxiliar de Acuerdos en la ponencia de la ministra Norma Lucía Piña Hernández, o para el litigante Ulrich Richter Morales. Luego de la opinión de Brugada, el Congreso de la Ciudad de México completará el proceso. ¡Hasta mañana!



## INSTALAN LA PERMANENTE Y SE AUTORIZAN PUENTE



▲ Los diputados Ivonne Ortega (MC) y Óscar Bautista (PVEM), al instalarse la Comisión

Permanente del Congreso, que acordó volver a sesionar el 8 de enero. Foto Luis Castillo



## SIN PROTOCOLO

### LOS ACELERADOS

JOEL SAUCEDO 14

**A**poco más de dos meses de iniciado el presente gobierno, hay un remolino de hechos que impiden observar el rumbo de México.

Sin embargo, lo más evidente es la disputa por el poder, lo que en ningún momento o época del año pasa de moda.

Los aficionados a este deporte periodístico suelen adelantar "destapes" o nombres de posibles contendientes para competir por el Poder Ejecutivo.

Por lo regular, los más cercanos en este caso a la presidenta Claudia Sheinbaum, se ubican como potenciales aspirantes.

En estos momentos, sólo tiene ese perfil el secretario de Seguridad, Omar García Harfuch.

Andrés Manuel López Obrador le negó la oportunidad de postularse como candidato a jefe de gobierno.

Pero sin más, Harfuch fue rescatado por Sheinbaum dotándolo de un inmenso poder para combatir la delincuencia organizada.

Eso en lo concerniente al primer círculo de la mandataria. Pero pronto irrumpió con aparente fuerza Andrés Manuel López Beltrán, mejor conocido como *Andy*.

Prácticamente, *Andy* se dijo chilango, lo que fue leído por algunos como aspirante a la jefatura de gobierno.

Otros, le vieron espolones para la candidatura presidencial en 2030. Pero hay que ir por partes:

Una, López Beltrán, no es López Obrador; dos, el escenario es diametralmente distinto a los momentos cumbre de Obrador.

Pero el choque se avecina será brutal, precisamente por esa disputa encarnizada, estilo tribus perredistas.

Es difícil que todos los grupos puedan prodigarle lealtad y disciplina a la presidenta Sheinbaum.

Como también será complicado que todos los simpatizantes de la 4T, obedezcan ciegamente a López Obrador.

Así es como se explica la irrupción de *Andy* en la escena política electoral con destino al 2027 y posteriormente al 2030.

Es seguro que, en ese trayecto, haya bajas y damnificados políticos, porque hay quienes se definen como "puros" o "duros", presuntamente herederos del legado obradorista.

Y lo que tiene preocupados a algunos, es la envidiable posición en que se encuentra la jefa de gobierno, Clara Brugada, quien trabaja con paso firme, sin aspavientos.

Hay que recordar que López Obrador y Sheinbaum, tuvieron como plataforma de lanzamiento la Ciudad der México.

De manera sigilosa se ha rodeado de grupos que en cierta forma no congenian con los poderosos bloques Sheinbaum-Obrador.

En ese rejuego de fuerzas se ubica Marcelo Ebrard, quien no ha renunciado a sus aspiraciones por la Presidencia.

Hay tiempo, y mucho qué ver en este ambiente político, con los acelerados.

PROSPECCIÓN... El secretario de Gobierno de la Ciudad de México, César Cravioto entregó al pleno del Palacio de Donceles, la terna de los aspirantes a la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, enviada por la jefa de gobierno, Clara Brugada. El documento fue turnado a la Comisión de Administración y Procuración de Justicia para la elaboración del dictamen correspondiente. La terna incluye a Bertha Alcalde Luján, Anaíd Valero Manzano y Ulrich Richter Morales. La persona que sea electa Fiscal, con seguridad rendirá protesta antes de que finalice el actual periodo ordinario de sesiones.



GENTE DETRÁS DEL DINERO

## EL PUEBLO CONTRA LAS ASEGURADORAS

POR MAURICIO FLORES

Si usted consulta a la gente que le rodea verá que son muy pocas las que opinan favorablemente de los servicios prestados por las aseguradoras, en especial en pólizas de gastos médicos, daños a casa habitación o cobertura industrial; tenga por hecho que 90% de esas personas se quejará del alto costo de las primas, de lo complicado para hacer reclamos, que el reclamo sea admitido y finalmente pagados dada la santa trilogía de esas compañías: demorar, negar y defender.

Y luego la directiva de la Asociación Mexicana de la Industria de Seguros, que encabeza Juan Patricio Riveroll, se dice sorprendida por el bajo nivel de aseguramiento en México.

Los seguros de automóviles, dado su carácter obligatorio y por ir engarzado al crédito automotriz que se realiza en el 80% de las unidades sin rodar según la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores al mando de Guillermo Rosales, han logrado una fuerte penetración de mercado al mejorar —en términos generales— los tiempos de atención y solución de controversias. Pero los demás tipos de seguros, por lo regular, son una costosa pesadilla.

Los corredores y agentes de seguro suelen confortar a su clientela diciéndoles que el gasto en primas "es por la prevención", aunque no se reciba servicio o compensación alguna por el pago, mismo que va a engordar los balances de las compañías y sus accionistas cuyas ganancias avanzan arriba del 30 por ciento anual.

Quien esto escribe vivió el abandono que Seguros Monterrey, que dirige Gustavo Cantú, hizo de la póliza de gastos médicos mayores para una operación que evitaría la pérdida de movilidad de su hija mayor; el

corredor sugirió "esperar tres semanas" a que se activaran farragosas cláusulas en medio de dolores insuportables de la afectada; denuncié el hecho ante la Comisión Nacional de Defensa de los Usuarios de los Servicios Financieros en los tiempos de Oscar Rosado, gané, pero Seguros Monterrey nunca cumplió. Ahorros propios y amoroso apoyo familiar permitieron sufragar el peligroso trance.

Hoy cada pago a Mapfre, que dirige Alberto Berges, por un servicio que no he usado y que dudo me sea prestado, sólo siento indignación... una indignación que sintió multiplicada hasta el infinito Rubén López cuando el seguro privado le negó pagar las cuentas de su esposa —con derrame cerebral— a la que tuvo que trasladar a un hospital público donde murió y dejar a su hijo sin su madre.

O la ejecutiva bancaria de altos vuelos, Lourdes "B", a la que la aseguradora no quiso, por extrañas cláusulas, pagar las quimioterapias de su madre.

O digamos el caso del exitoso empresario Sergio Díaz, fundador de Bardahl, que tiene asegurada su fábrica, equipo de transporte terrestre y aéreo, propiedades y decenas de agencias de distribución, que

pagando centenas de millones de pesos anuales a AXA que dirige Daniel Bandle, hoy sólo "ofrecen" pagarle 36 mil pesos por daños calculados en cerca de 8 millones de pesos que el huracán Otis ocasionó en una residencia en Acapulco.

O recordar al valiente almirante Wilfrido Robledo, eje del sistema de seguridad pública cuando éste era funcional, que murió prematuramente de cáncer cuando la "aseguradora de un cierto bulto" ya no pagó los tratamientos.

Es decir, que ninguna persona, por afortunada que sea, puede tener certeza de que las aseguradoras le resarcirán de un siniestro.

Guardadas las proporciones, la sociedad estadounidense está dividida tras el reciente asesinato del director de la poderosa United Healthcare, Brian Thompson (firma que rechaza 3 de cada 10 reclamos de gastos médicos), a manos de Luigi Mangione, entre los que ven a un asesino a sangre fría y los que encomian a *El Ajustador* como un antihéroe que "cobró justicia" luego que los "beneficiarios del sistema" decidieron incumplir lo pactado dentro de "el mismo sistema".

La justicia por mano propia sólo orilla a la Ley de la Selva..., pero el pueblo, de cualquier estrato, sonríe por lo bajo cuando esa mano golpea a sus abusadores, pese al riesgo enorme de que el golpe se vuelque contra todos.

**Crisis de vivienda en CDMX, soluciones zurdas.** Ante la evidente crisis de vivienda en la CDMX, que involucra al multicitado problema de la gentrificación, el Gobierno de Clara Brugada busca cómo habilitar más de 200 mil inmuebles que, de acuerdo con el Inegi, se encuentran en estatus de "inhabitados"; esto, según, para dar cobertura al derecho a la vivienda que tanto



[mauricio.flores@razon.com.mx](mailto:mauricio.flores@razon.com.mx) / [@mfloresarellano](https://twitter.com/mfloresarellano)

defiende la morenista desde los tiempos de campaña. En el interinato de Martí Batres se pensaba que la solución sería cómo regular a las compañías de renta por *app* tipo Airbnb o Booking.

No obstante, un estudio realizado por la consultora Alquimia Urbana, demostró que los inmuebles enlistados en estas plataformas apenas son la décima parte de los que se dejaron en el abandono... o sea que aniquilarlas sólo serviría para ganar aplausos en el graderío, no para resolver el problema.

**SICT licita estudios de mercado de trenes.** La nueva es que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a cargo de Jesús Esteva, concluirá este viernes el concurso para licitar los estudios de tráfico y mercado para los tres primeros tramos de trenes de pasajeros que proyectó el Gobierno de Claudia Sheinbaum: el tramo México-Querétaro, el Querétaro-Irapuato-León, así como el Monterrey-Saltillón-Nuevo Laredo que ejecutará la Agencia de Transporte Ferroviario a cargo de Andrés Lajous.

Tales estudios son vitales para estimar la rentabilidad social y tasa de retorno pública de tales inversiones... por lo que tendría que considerar el costo de derecho de vía, incluyendo aquel que se ubica en territorios del crimen organizado.

**Medicinas, siguen preguntas sin respuestas.** Hasta el día de hoy, la Secretaría de Salud, a cargo de David Kershenobich, espera responder las casi 5,400 preguntas de proveedores para la licitación multianual de 4 mil claves de medicinas e insumos de salud, a fin de poder iniciar la compra el 26 de diciembre.

Por ahora, hay más preguntas que claves por concursar.



# REDES DE PODER



## Errado cálculo de Maynez

Quien dicen que ya anda haciendo cálculos muy anticipados para el futuro de su partido es el recién nombrado dirigente nacional de **Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Maynez**, quien en una de sus primeras acciones, nos dicen, quiere poner en marcha en el Estado de México, la entidad más poblada del país, una robusta operación política

para fortalecer su presencia, de cara a las elecciones de 2027 y particularmente a la de la gubernatura en 2029. El detalle, nos hacen ver, es que su hombre de confianza para la tarea sería el exsenador **Juan Zepeda**, quien no solo ya perdió una elección a la gubernatura de forma contundente estando en las filas del **PRD**, sino que ya en los últimos comicios en 2023, amagó con dejar el partido, que por cierto,

ni siquiera presentó candidatura a la gubernatura pues simplemente no figuraban en la contienda.

## Efecto dominó

Mientras que en lo público las distintas figuras del **Morena**, como la presidenta **Claudia Sheinbaum**, la secretaria **Rosa Icela Rodríguez** o el senador **Gerardo Fernández Noroña** dan por zanjada la polémica, parece que la presunta disputa entre **Ricardo Monreal** y **Adán Augusto**, líderes de las fracciones parlamentarias de **Morena** en el **Congreso de la Unión**, movió las aguas al interior del partido y también generó un efecto dominó. Nos cuentan que el pleito que

han protagonizado dos de los principales cuadros del partido oficialista ha generado un cierre de filas de diputados y senadores, quienes alegan que cada uno busca tener el control absoluto en ambas cámaras, es decir, aún con los llamados de unidad, parece que se pueden estar formando ciertos bandos. Esto no ha gustado nada a los demás liderazgos de **Morena**, ni a la cúpula, que ven más una lucha por protagonismo político. Veremos si finalmente vuelve la situación a su cauce y viene la tregua.

## Via libre para Bertha Alcalde

Después de semanas de tensión y sin llegar a acuerdos,

finalmente el **Consejo Judicial Ciudadano** aprobó la terna final para la **Fiscalía de la Ciudad de México** el día de ayer, lo que aceleró el proceso, pues la terna ya fue enviada por **Clara Brugada** al **Congreso capitalino**. Aunque no hay fecha para la designación, no se espera que se retrase mucho, puesto que **Morena** y sus aliados cuentan con los números para avalar a quien sustituya a **Ulises Lara**, que todo parece indicar será Bertha Alcalde. El secretario de gobierno **César Cravioto** ya dijo que "ojalá y se pueda comenzar el año ya con un nuevo fiscal". Quién sabe si más que deseo no será instrucción.



## BINOCULARES

**QUIÉN VS LAS ALCALDE.** Más allá de la carrera que ha construido, hay otros factores que colocan a Bertha María Alcalde Luján en un lugar privilegiado para convertirse en la próxima Fiscal de la Ciudad de México. Uno, "es tiempo de mujeres" y en el gabinete de Clara Brugada todos lo saben: debe ser una mujer quien ocupe el puesto, por eso varios perfiles varones decidieron no competir. Otro no menos importante: es la hermana de la presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde, y allá de aquel diputado morenista que se le ocurriría darle la espalda a quien será la mandamás de los quindas, que en mucho puede impulsar perfiles y "palomear" a quienes buscan cargos de elección popular.

**PIDE DENUNCIAR.** Y hablando precisamente de Morena, Luisa María Alcalde pidió que se hagan las denuncias pertinentes a partir de los señalamientos de corrupción que hizo Adán Augusto López, líder de su partido en el Senado de la República, contra Ricardo Monreal. Dijo que ante las irregularidades se debe proceder y que sean las autoridades competentes las que determinen, en caso de que haya una irregularidad, quiénes son los responsables sin que exista impunidad, mucho menos complicidad ante el presunto desvío de recursos.

**DE QUIÉN SON.** Ayer, supuestos vecinos de la colonia Tabacalera, alcaldía Cuauhtémoc, bloquearon Insurgentes y la Calzada México-Tenochtitlán, en protesta por la Romería Navideña que comenzó a colocarse sobre la calle Ponciano Amiagar; se quejaban por las calles bloqueadas y la suciedad que esta produce, aunque parece que en realidad hay "mano negra" detrás de la protesta, y son grupos que en el trienio pasado fueron beneficiados con permisos, pero en esta ocasión no les tocó.



## Afinan tino contra piñata delictiva

**TIEMPO NUEVO**  
**SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS**



sgchipres1@hotmail.com / @guerrerochipres

**T**emores y desconfianzas han cambiado. De algo de blanco y más negro, a los alegres colores distinguibles este diciembre: avances y pendientes.

Tanto respecto de ser víctima de la delincuencia al realizar actividades como retirar dinero de un cajero automático o utilizar el transporte público, asociados a la temporada decembrina, se han modificado nuestras reservas fundadas en los últimos seis años en la Ciudad de México.

Falta reducir el índice de impunidad. Al

mismo tiempo es notable la oportunidad y realidad del mantenimiento de la tendencia positiva general.

La mitad de la población ya considera segura la CDMX; el avance con relación a el 2018 es notable. En la administración de Miguel Ángel Mancera el 90 por ciento de la ciudadanía estimaba insegura a la capital nacional. Eso cambió.

Mayor certidumbre confluye con una exigencia institucional para profundizar los buenos resultados en materia de seguridad. Y falta, como debe insistirse siempre.

Las estadísticas revelan una reducción del 57 por ciento en delitos de alto impacto en la capital nacional. También hay una sana y afortunada insatisfacción frente a delitos impunes y ante la probabilidad de mayores reducciones de los mismos. **Es posible alcanzar al final de este 2024 una reducción mayor en cinco puntos porcentuales adicionales, según**

**afirmó la jefa de Gobierno, Clara Brugada.**

Es un añadido al avance de la administración de Claudia Sheinbaum y un regalo de Navidad, especialmente de mantenerse en el 2025.

En contraste con hace seis años, el retiro de efectivo o subirse al transporte público ya no es un acto de valentía condenado anticipadamente al fracaso. Las encuestas de victimización del Inegi indicaban, al último trimestre del 2018, que prácticamente nueve de cada diez personas temían ambas actividades.

El robo a cuentahabientes bajó 77.8 por ciento y a pasajeros 60 por ciento. Datos para fortalecer la certidumbre en un cierre de año más seguro, reflejado en la recuperación de la confianza para llevar objetos de valor.

En la estrategia, una ciudad más vigilada—no sólo por el número de policías, sino en la ampliación de un sistema de videovigilancia—

contribuirá el próximo año a la mejora de resultados. Herramientas: el número de emergencias 911 o el 089 para denuncias anónimas, operados por el Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5), o la app Mi Policía, de la Secretaría de Seguridad Ciudadana encabezada por Pablo Vázquez.

Entre 2018 y 2024, las cámaras del C5 pasaron de 15 mil 310 a 83 mil 400 en un avance acelerado por Brugada. El cambio es significativo. Caminar tranquilo hacia un cajero o subirse a un camión sin mirar por encima del hombro implica recuperar el derecho a una ciudad sin miedo. O mucho menos que en 2018.

La CDMX afinan el tino contra la piñata delictiva. Solamente la ciudadanía con su denuncia y exigencia de justicia nos llevará adicionalmente adelante.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



**ALTAVOZ  
SALVADOR  
GUERRERO  
CHIPRÉS**

@guerrerochipres



## Fiesta y respeto

FESTEJAR EN SILENCIO

Un espectáculo de luces estalla en el cielo, aunque en algún lugar cercano una persona mayor aprieta las manos con nerviosismo, un animal de compañía tiembla bajo la cama y un niño con autismo se cubre los oídos, desconsolado ante el estruendo.

Las probabilidades de esas estampas vuelven cada año. Aunque el deleite visual de la pirotecnia admite poca discusión, el sonido ensordecedor debe ser ajeno a la generación de molestia o sufrimiento.

Los estruendos pueden provocar crisis nerviosas, taquicardias y, en casos extremos, ataques de pánico. Para quienes viven con autismo, cuyos sistemas sensoriales son hipersensibles, el sonido de un cohete es una sobrecarga sensorial capaz de provocar episodios de ansiedad. En

los animales, las reacciones pueden ser una huida descontrolada, parálisis temporal o, en casos extremos, la muerte.

Para la Organización Mundial de la Salud es aceptable para el oído humano ruido de hasta 85 decibelios. De 120 en adelante se ubica el umbral del dolor —en los animales está en los 85—, y los cohetes tradicionales pueden alcanzar hasta 150, equiparable al despegue de un avión.

Este año, en el C5 hemos recibido, a través de la línea de emergencias 911 o los botones de auxilio en cámaras de videovigilancia, más de 9 mil 500 reportes por quema de cohetes, principalmente por el ruido generado entre las 20:00 y las 00:00 horas.

Es posible festejar en silencio. Algunas ciudades ya utilizan pirotecnia silenciosa, con los mismos efectos visuales y mínimo ruido. Lo hacen, por ejemplo, en Collecchio, Italia, o en Barcelona y Bilbao en ciertos eventos públicos.

El ánimo festivo llegó a la Ciudad de México. Ayer, la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, inauguró la verbena navideña. Tenemos la oportunidad de decir: luces, pirotecnia y respeto a la otra y el otro. La fiesta popular es para y por la comunidad.



## A LA OPINIÓN PÚBLICA POR UNA CDMX SUSTENTABLE

Las y los ambientalistas y activistas abajo firmantes, expresamos nuestro respaldo absoluto e incondicional al Ing. Juan Fernando Rubio Quiroz, para que la Jefa de Gobierno Clara Brugada, lo considere en la terna que enviará al Congreso de la CDMX, con el objeto de que la III Legislatura de ese órgano colegiado, lo designe como Titular de la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial de la Ciudad de México (PAOT). La transformación emprendida por la izquierda mexicana requiere de un Procurador con visión integral y conocimiento pleno de las disposiciones jurídicas ambientales, del uso del suelo y bienestar animal, requisitos que reúne el Ing. Rubio, quien además cuenta con la experiencia y vocación de servicio para encabezar a la PAOT.

### Atentamente

Lic. Diego Ricardo Mújica Alarcón Pdte. de la Asociación Nacional de Restauradores Ambientales A.C. Lic. Martín Alfredo Alegría Jacter Pdte. de Centro de Investigación sobre Biodigestión, Residuos Urbanos y Composta, A.C. Colegio de Biólogos de México, A.C. Pdte. Biólogo Víctor Manuel Zamayoá Montenegro S.O.S. Climático; Divulgación y Análisis A.C. Pdte. Lic. Santiago Ernesto Aguirre Cámara Profesionales del sector ambiental Biólogo Raúl Enrique Arriaga Becerra Biólogo Ricardo Medina Calvario Mtro. Alfonso Flores Ramírez Mtro. Jesús Álvarez Flores Biólogo Ezequiel Vidal de los Santos Mtro. Francisco Javier Camarena Juárez Biólogo Benjamín Pozos Hernández Ing. Miguel Ladrón de Guevara García Dr. Luis Raúl Tovar Gálvez Lic. Alejandro Quijano Laviada Grupo Productores de Hortalizas San Andrés Mixquic Unidos Aurelio Vazquez UMA Atlixcoilco Landy Orozco Productores de Ornamentales Ejido de San Gregorio Eduardo Orozco Red Aguila de Agricultora Urbana Sección México Mario García Benigno Productores de Ornamentales Apatlaco Javier Pérez Sandra Jacqueline Zúñiga Silva de Resistencia por la Defensa Animal, A.C.

REDAC Oswaldo Alejandro Ramírez Navarro de Resistencia por la Defensa animal, A.C. REDAC Mané de Ubiacapet. Tu mejor amigo siempre contigo

Mario Chávez Ayala Ivonne Mendoza Juan Efrén de Urquijo Rodríguez Alexander Torres Rodríguez Luis Cuevas Marco Antonio Trejo Alejandro Moreno Pérez César Trasviña Juárez Yesenia Cirinel Díaz Karla Carolina Solís Correa Ariel Alain Arias Toled Eduardo Jácome Rebolledo Alberto Senado Eric Fausto Hernández Galindo César Trasviña Juárez Magaly Pocoroba Alvarez Alma Karina Carballar Hernández Héctor Arturo Ortiz Chávez Pamela Brambila Alarcón Enrique Estrella Martínez LAlejandro Marmolejo Hidalgo Martín Hernández Valdez Quiroz Alex Roa Diana Vázquez Alejandra Atzin Juan Jorge Aviles Ortega Laura Angélica Paz Gar Leonardo Ramos Barbosa Jorge Manuel Manrique Morteo Carlos Alvarez Flores Octavio Caravez Ortega Carlos Esquivel Lacrua Sandra Martínez Karla Escalante Gabriela Beca Trujillo.

Responsable de la publicación  
Aron Grunstein López

16met